

Medio	El Mercurio
Fecha	21-6-2013
Mención	Descubren una ciudad maya perdida en la selva mexicana. Habla María Victoria Castro, académica del Departamento de Antropología de la UAH.

Chactún tuvo su auge entre el 600 y 900 d. C.:

Descubren una ciudad maya perdida en la selva mexicana

En sus más de 22 hectáreas han sido identificados 15 pirámides y monumentos con inscripciones en muy buen estado de conservación.

RICHARD CÁRDENAS



Esta es una parte de las ruinas de Chactún, ciudad que habría sido abandonada hacia el año mil, posiblemente debido a la presión demográfica, un cambio climático, guerras o rebeliones. El proyecto es financiado por National Geographic Society y empresas privadas.

Durante siglos permaneció oculta por la selva del este de México una antigua ciudad maya que cumplió un rol central en esa región hace 1.400 años. Recién esta semana, un equipo de arqueólogos liderado por el esloveno Ivan Sprajc reveló el hallazgo.

Los científicos la bautizaron como Chactún, que significa "Piedra Roja" o "Piedra Grande".

El sitio, de más de 22 hectáreas, alberga al menos 15 pirámides —incluyendo una de 23 metros de altura—, canchas en las que se practicaba el juego de pelota, grandes plazas y altares.

Pero el mayor hallazgo de esta ciudad del período llamado Clásico Tardío (600 a 900 d. C.) lo constituyen las 19 estelas con sus inscripciones casi intactas que han sido encontradas hasta ahora. En una de ellas se menciona que el gobernante K'inich B'ahlam "clavó la Piedra Roja (o Piedra Grande) en el año 751 d. C.", lo que da el nombre al lugar.

Aunque probablemente no era tan grande como Calakmul y Tikal en Guatemala, Sprajc dice que podría haber albergado hasta a 40 mil personas.

El hallazgo fue realizado primero en forma indirecta, cuando el arqueólogo y su equipo revisaban fotografías aéreas de la reserva de la biosfera de Calakmul. Observaron indicios de ruinas y marcaron las coordenadas.

Posteriormente pasaron tres semanas abriendo un camino de 16 kilómetros a través de la selva para llegar al lugar. Tras mapear el sitio por seis semanas y documentar los monumentos, bloquearon el camino antes de salir para impedir el acceso.

"Mis planes son continuar las prospecciones en el área, en la que existen muchos otros sitios más que ya detectamos en las fotos aéreas, pero no han sido verificados en campo. También espero que alguien inicie pronto algún proyecto de excavación en Chactún", cuenta Sprajc a "El Mercurio".

La misión forma parte del proyecto de Reconocimiento Arqueológico en el Sureste de Campeche. "Llevo trabajando en

él desde 1996. La de este año fue la octava temporada", cuenta el arqueólogo.

Para María Victoria Castro, investigadora del Departamento de Antropología de la U. Alberto Hurtado, se trata de un descubrimiento extraordinario: "En sus altares y estelas seguramente está escrita la historia de su gobierno y por qué se movieron a este lugar. La calidad de los grabados es excelente, habrá posibilidad de leerlos".

